

落語・教祖列伝

神伝魚心流開祖

坂口安吾

青空文庫

カメは貧乏大工の一人息子であつたが、やたらに寸法をまちがえるので、末の見込みがなかつた。頭が足りなかつたのである。そのくせ、大飯をくう。両親は末怖しくなつて、人夫をさがしていた山の木コリにあづけた。木コリが試験してみると、鋸だけはうまくひく。器用なことはできない代りに、根気がよくて、バカ力があるので、木コリには向いている。しかし、まだ十の子供のことだから、

「山へ行くと、友だちはいないぞ。人間の顔も見ることができないぞ。ムジナや蛇が親類だ。それでも我慢できるか」「腹いっぱい食わせてくれば、どこにでも、いられる」

それがカメの返事であつた。試験に合格して、山にこもつた。

山の木をきりだして、いかだ筏にくんで、両親のすむ城下町まで運んでくる。子供だから、木コリの仕事は一人前にはできないが、筏はたちまち一人前以上にやれるようになつた。

しかし、筏を町へつけると、両親の顔も見ないで、山へ走つて帰つた。山には好物の食べ物が彼を待つてゐる。彼はほしいものをタラフク食うことができる。町で人間どもの面相など見ていたつて、腹のタシにならない。

山にいると、米の飯はめつたに食えない。しかし城下の町人どもは、米の飯を食わないことには馴れている。貧乏大工のせがれ僻の彼は、米の飯を食わないことには馴れていた。タラフク食えばタク

サンだ。

山にいると、食うものは算えきれない。キノコ、山の芋、ワラビ、ゼンマイ、木の実等々。しかし、彼は動物性食物をより多く好む。蛇は特に好物の一つである。蝉、トンボ、ゲンゴロウ（水虫）なども不時のオヤツとして、いける。赤蛙が、また、うまい。ムジナ、ネズミ、モモンガ一、町の生活では味えない美食である。風味が変つて、特によろしいのが渓流の魚で、岩石をもちあげて、カニや小魚をつかみとり、滝ツボや深い淵へもぐつて岩蔭の銀の魚をつかみとる。

それから、十数年すぎた。

カメの父の大工が死んで、中風の母がのこつた。町内の者は中

風の母の世話が面倒なので、山からカメをつれてきた。

カメはただ降りなかつた。町には食物がないからという彼の偏見は頑強であつた。使いの者は一晩山の小屋に泊つたあげく、山の幸のモテナシに降参して、逃げて帰つた。

そこで多茂平という町内の世話役の旦那が自身出馬して説得におもむいた。

「のう。カメ。お前、こんなもの、食うか」

多茂平は谷底の岩へ腰を下して、おもむろに包みをといて、子供の頭ほどあるお握りをとりだして、あたえた。カメはアリアリおどろいて、叫んだ。

「これは、米のムスビだぞ！」

「そうだ。米のムスビだ。ほしかつたら、くえ。いくつでもある」

「よし。いくつでも、あるな」

「食えるだけ、やる」

カメはムスビにがぶりついた。多茂平は自分用のムスビをとりだして、たべた。カメはそれをのぞきこんで、自分のものと見くらべながら、

「それは変なものがはいっているな？ それは、なんだ？ ウヌだけ変なものを食つているな」

「どれ？ お前のは何がはいっとる？」

「オレのは、梅干だ」

「そうか。オレのはミソ漬だ。ミソ漬のムスビがよければ、それ

をやるぞ」

カメはいそいで梅干のムスビをくい終ると、ミソ漬のムスビをくつた。そして、心底から嘆声をもらした。

「ミソ漬のムスビは、うまいなア！」

カメの離山の決心は、これでどうやら、ついたらしい。しかし、カメは、もう一つ、条件をだした。

「オレにヨメくれるか。ヨメくれると、町に住んでやつてもいいと思うな」

なるほどカメも二十五六にはなつてゐるはずだ。生れついてのバカでも、ヨメは欲しかろう。多茂平は粹な男だから、カメの飽くともない大食にくらべれば、この方には親身な同情がもてる。

「お前はよいとこへ気がついた。ヨメはいいものだ。お前の着物もぬつてくれるし、お前が木挽こびきの仕事につかれて帰つてくると、ちゃんとゴハンの支度ができていて、つかれた肩をもんでもくれるなア。ヨメは山の人には来てくれないから、お前はどうしても町に住まねばいかんわい」

約束をむすんで、山を降りた。バカにマチガイをさせないので、ヨメをもたせるに限るから、多茂平も熱心にさがして、ちょうど運よく、ほかの男はヨメにもらつてくれそうもない売れ残りの下女がいたから、お前カメのヨメになるか、ときくと、大ようろこんで二ツ返事であつた。

カメはヨメをもらつて満足し、木挽や、人足の仕事にでて賃銀

をかせぐが、カメが大ぐらいのところへ、ヨメも大ぐらい、中風病人が大ぐらいである。中風はよく食うという話であるが、キリもなく食いたがる。カメは怒つて、

「この女は化け物だ。毎日ねていて、こんなに食うのは、大蛇の化けた奴だろう。あれぐらい大食いはないということだ。もう、なんにも食わすな」

病人は立腹して、

「実の母をとらえて、大蛇の化け物などと云うと、バチが当るぞ」「大蛇の化け物がするいもんだということは、オレがきいて知っているから、だまされないぞ。しかし、大蛇の化け物が中風で動けないのは、よかつたわい。そうでないと、ねているヒマにペロ

ツとのまれるところだつた

それから食物をなめるぐらいしか与えないので、病人はまもなく死んでしまつた。

一人へつてもカメの空腹はみたされない。食物の不平マンマンであるが、女房に頭が上らないから、

「このコクツブシめ！ 腹いっぱい食べたかつたら、もつとゼニもらつてこい」

こう怒鳴られると、いばるわけにいかない。

「もつとゼニくれる人つて、誰だ？」

「バカヤロー。お前がもつと働けば、誰でもゼニをよけいくれる

わ」

「もつと働けというのはムリだ」

「どこがムリだ」

「ムニヤく」

「ナニ?」

「腹がすいてるから、働くられない」

「このウスノロのコクツブシめ!」

女房は怒つて、ありあわせの棒をつかんでカメの脳天をぶんぬぐつた。ゲツ! カメは尻もちをついたが、一撃ぐらいで女房の怒りはおさまらない。

「たすけてくれ」

「たすけてくれ、だと? ヒヨウロクダマめが。ウヌが腹がへる

と思つたら、腹いっぱい食えるだけ、ウヌがゼニもらつて帰つてこい。ウヌのおかげで、オラの腹までへツてゐるぞ。これが、たすけてやられるか！」

女房は再び棒をふりあげて、前よりも氣勢するどく振りおろした。こはかなわじ、とカメは外へにげた。怒りくるつた女房は、カメが外へにげると、益々氣勢があがつて、追いつめては、なぐりつけ、追いせまつては、突き倒す。井戸端へ追いつめられたカメは、井戸を見るなり手をかけると、中へドブンととびこんでしまつた。

「井戸が見つかつて、よかつたナ。これで、助かつた」

と、カメは井戸の底でよろこんだ。彼は生れつき水の冷めたさ

というものを、あんまり感じない。奥山の谷川というものは、一分間と足を入れていられないぐらい冷めたいものだが、カメは淵の底へもぐりこんで魚をとることがなんでもない。

それやこれやで、カメは食慾の一念から自然水にたわむれることが好きになり、水練の技術を独学によつて体得したのである。何より必要なのは、長息法。もともとカメは常人の倍の余も息が長かつたが、長い上にも、長くもぐつていることができると、収穫はぐんと大きく確実になる。息の切れそうな状態では、つかめる魚もつかみそこなつてしまふ。

胸へ吸いこむ息はタ力が知れているが、カメは腹へのむ。堅くギツシリと腹へつめる。この息は重い。それをシツカとたたみこ

んでおいて、その又上に胸いっぱい吸つて水中へくぐる。胸の息は軽くて、すぐ切れるが、腹の息は長くジツトリしている。この息でゆっくり魚を追うと、魚もこの落ちついた追跡の手ぶりを見て、もうダメだと感じる。魚は大へん感じやすいのである。観念すると、ゲツソリ気力が衰えて、やすやすつかまえられてしもう。

次に必要なのは、水中の深い底を長くさまよつてゐるための沈身法。人間の生きた身体には浮力がそなわつてゐるから、水底へ沈むためには速力でハズミをつけて、スイスイと水をかき水を蹴つていなければ、水底にいることはできないものだ。何物にも掴まらずに、停止してしたり、水の底をユツクリ歩くということはできない。

そこでカメは研究した。常人は人間の常識的な限界に見切りをつけるからダメであるが、カメは必要の一念によつて、何物にも絶望しないから、隠された真理を見出すのである。これを奥儀とよんでもよい。

胸の息をぬくことによつて、人間の身体は自然に水底へ沈むことをカメは発見した。しかもカメはうまいことを、すぐ、さとつた。胸の息をぬいて自然に水底へ沈み落ちる時には、先ず足の方から下へ落ちて行くものだ。人間の足が頭よりも重いわけはないのだが、胸に空氣があるために、足の方に重みがかかつて、足の方から沈む。胸の空氣がなくなるにつれて、だんだん水平に沈むことになる。

つまり、胸の空氣の加減によつて、人間は水底へ沈んで直立することもできるのである。直立することができれば、歩くこともできる。

沈身法の奥儀は、まず第一に、胸の軽い息をぬいて、水中へ沈む。第二、軽い息の出し加減によつて直立する。第三は、そこで腹の底へギツシリたたんでおいた重い息をジリジリとなめながら、静かに水中をさまよつて、水底ならば安心と心得ている魚をつかまえる。魚は水底を安住の地と心得、敵が襲つてきても、それは彼の本能に馴れた方法で襲うもので、それに応じて逃げる術が本能的に具つている。本能に馴れない方法で襲う敵は、ムヤミに急襲するものであり、それに対しては彼も向うみずくに逃げる本能の

用意がある。カメの沈身法は魚の本能の逆手をとつて、不動金しばりにするもので、これが奥儀中の奥儀である。水底を静かに歩く。そして水底の魚に魂魄をもつて話しかける。お前、どうだ、オレのところへこいよ。オレの指の中へはいれ。こう言うと、魚は指を見て、合点して、指の股へ身をすくめてはいつてきてジツとしている。こうして両手の指の股へ合せて六匹ぐらいまでは魚をはさんで帰つてくることができる。

カメはすべてこれらの奥儀を独学によつて自得したのである。

彼は水面を泳ぐことはできない。彼は泳ぐ必要を認めないからだ。魚は泳がない。魚は水をくぐるのである。人間は水面を泳ぐから、魚をとらえることができない。

カメは水面へ姿を見せないけれども、一里の河を誰にも姿を見られずに横断することができる。フトコロに葉ツッパが一枚あればタクサンだ。水中をくぐり、息がきれると、静かに直立して水面ちかく浮きあがり、鼻の孔だけ外へだす。これを葉ツッパでチヨイと隠す。直立したカメの身体は水流と共に流れているから、人々の目には一枚の葉ツッパが浮いて流れているとしか見えない。これを葉隠れという。カメは水中に魚をとる姿を人に見られるのがキレイだから、自然に体得した隐身法であつた。

これらの秘術をカメが体得していることは、町の人々は知らなかつた。

カメが井戸へとびこんで、それツきり物音ひとつきこえないか

ら、ワツと泣きだしたのは女房で、髪をふりみだして多茂平のところへ駆けこんで、

「旦那さま。オラがあんまりジヤケンなことをしたから、カメが井戸へとびこんで死にました。カメが死んでは、生きているハリアイもないから、オラも後を追つてとびこんで死にます。お騒がせしてすみませんが、チヨツクラ挨拶にあがりました。どうぞ線香の一本もあげて下さい」

と言い残して駆け去ろうとするから、

「オイ。待て、待て。井戸といえば、町内には共同井戸が一つあるだけじやないか。そんなところへ飛びこまれてたまるもんか。オーケイ。町内の皆さん方。出てきてくれ。大変なことになりやが

つた

そこで町内の連中が井戸のまわりへ集つた。

「え？ なに？ ひもじかつたらゼニもうけてこい。エ、オイ。お前がそう言われたんじやないんだろう。なにが、ハイ、そうです。このアマメ。とんでもない野郎だ。このコクツブシとは何のことだ。亭主をつかまえて、おまけに亭主の脳天を棒でぶんぬぐりや、カメが死にたくなるのは当たり前だ。お前は亭主殺しだぞ。火アブリにしてやるから、そう思え」

町内の連中が、いきりたつて、責めたてる。ムリもないことである。

井戸の底へ、これがきこえるから、カメは気が気じゃない。自

分の大事の女房だ。火アブリにされてはたまらない。たまりかねて、

「オーケイ。オレ、生きてるよ」

「アレ。なんか、きこえるぜ。アツ！ カメが生きてるよ」
ワアツと一同は大よろこび。多茂平は井戸をのぞきこんで、

「オーケイ。カメ。しつかりしろ。傷は浅いぞ。いま、綱を下して
助けてやるからな。お前、綱につかまつて、一人で、あがれるか
「あがつてやるが、女房を火アブリにしないか」

「あんなことを言つてやがる。あまい野郎だ。よしよし。お前が
一人であがつてくれば、女房を火アブリにもしないし、おいしい
物をタント食べさせてやるぞ。元気をだして、辛抱してあがつて

こい」

「ありがたいな。そんなら、ミソ漬けのムスビを五ツだせ。それ
をださないと、いつまでも、あがつてやらないぞ」

「五ツでも十でも食えるだけだしてやる。早くあがつてこい」

「ヨシキタ！」

と、カメは綱につかまつて、とびあがつてきた。一同も愁眉を
ひらいて、

「やア、よく生きていてくれた。バカの身体は不死身だというが、
よくしたもんだなア。カスリ傷ひとつないじやないか。これに越
したことはない。めでたい。めでたい」

と、人々よろこんで、ミソ漬をいれた大きなムスビを五ツこし

らえてくれた。



カメの女房はひどく膏あぶらをしぶられて、亭主というものは一家の大黒柱である。お前も亭主のオカゲで生きていけるんじやないか。コクツブシとは、お前のことだ。このフウテンアマメが、と多茂平はじめ町内の旦那方に日々に叱りつけられて、この一夜のケリがついた。

家へ帰つて二人きりになると、ほんとにアンタすまなかつた、怪我はないかえ、さぞ冷めたかつたろう、などと、たいへんグア

イがいい。いいアンバイだと思つてカメはよろこんだが、翌日になつて、腹いっぱい食わせてくれるわけでもない。

「オカカ。オレ、このウチの大黒柱だな」

オカカというのは女房という意味の方言だ。しかし歴とした且那の家では用いない。裏長屋の言葉である。これに對して、亭主をオトトと云うが、軽蔑しきつて云う時には、トツツアという。しかし、トツツアマヒマの字がつくと尊敬の意がふくまれる。

カメのオカカはむくれて、

「なんだと。この腐れトツツア。なにが大黒柱だ。大黒柱というもんは、大きな屋根を支えているもんだぞ。お前、なに、支えてる？　たつた一人のオラに腹三分マンマ食わせることもできない

じやないか。このカボチャトツツアめが」

こう言つて怒られると、どうすることもできない。町内の奴めら、いらぬ世話をやいて、亭主は一家の大黒柱だなどとおだてるから、かえつて才力方に怒鳴られるばかりだ。全然、腹のタシにならない。大黒柱とは、なんだ。嘘ばっかり、こきやがる。——嘘をつくということを、カメの城下では、嘘をこくというのである。嘘ツキを嘘コキという。

町内の奴らは、みんな嘘コキだ。余計な言葉を教えるから、又才力力を怒らせてしまつた。鋸をひいていても、空腹がしみわたるばかり、かえつて、あの日以来、空腹が身にしみて仕様がない。数日たつうちに、カメはどうとう我慢ができなくなつて、

「そうだ。井戸へとびこむと、ミソ漬のムスビ五ツくれるぞ。あのムスビは、うまいな。オレが悪いわけじゃない。あの嘘コキども、オレのことの大黒柱だなどと余計なことを教えるから、オ力カが怒つて、オレのマンマの分量をへらしたのだ。よし。井戸へとびこんで、ミソ漬けのムスビ五ツまきあげてやれ」

共同井戸だから、宵のうちは井戸端がにぎわっている。カメは洗濯のオカラ連をかきわけて、いきなり井戸へドブンととびこんだ。

「カメが身投げしたぞ」

「カメが、又、死んだぞ」

「そう何べんも死ねない。一人でもうるさいオカラどもが、つれ

だつて日々に叫ぶから、たまらない。オトト連は耳をおさえて、
とびだしてきて、

「なんだ。なんだ」

「なに？ 又カメの奴が身投げしたと？ さア、大変だ。オレが
月番だから、名主のハゲアタマと一緒に御奉行様に叱りつけら
れる。だから、あの野郎を山からつれてくるのは考えもんだとオ
レが言つたことだ」

「今さら、そんなことを云つても、仕方がない。これでこの井戸
が使えないのが、大変だ。死に場所はいくらもあるのに、ひどい
野郎だ」

ワイワイ云つていると、井戸の底から、

「オーアイ」

「アレ?」

「オーアイ」

「アレ。カメが生きてやがる。オーアイ。お前、生きてるか」

「生きてるぞ」

「ウーン。運のいい野郎だなア。この深い井戸へとびこんで、二度も生きてやがる。バカの身体というものは特別なものだ。しかし、これで井戸がえをせずに、助かつた。ヤーア、怪我はないか」

「怪我はないぞ」

「いばつてやがら。なぜ、とびこんだ?」

「あがつてやるから、ツルベをおろせ」

「身投げしておいてツルベをサイソクしてやがる。お前、一人で
あがれるか」

「ミソ漬けのムスビ五ツだせば、あがつてやるぞ。五ツですか」

「ハハア」

ようやく一同は気がついた。さては奴め、前回に味をしめてム
スビをサイソクに井戸へとびこみおつたか。バカの一念というも
のは思いきつたものだ。しかし、憎い野郎だ。いッそ一晩井戸の
底へとじこめて、こらしめてやりたいが、カメのオカラは不精な
奴で、ろくにカメの下帯のセンタクもしてやらないから、色が変
つっている。一晩つけて、それが自然に色が白くなつたのでは、町
内のものはカメのフンドシの垢をのむことになつてしまふ。井戸

へ漬けておくわけにもいかない。

「お前の願いは、なんでも、きいてやる。ミソ漬けのムスビをウ
ンと食わせてやるから、早くあがつてこい」

「そうか。ありがたいな」

大よろこび、スルスルとあがつてくる。待ちかまえていた町内
の連中が、襟首をつかんで、ひツとらえて、いきなりポカポカな
ぐりつける。

「この野郎、ふてえ野郎だ。だれがキサマにミソ漬けのムスビを
くわせるもんか。これでも、くらえ」

よつてたかつて、こづきまわす、ぶんぬぐる。カメはおどろき、
泡をくらつて、隙をみると、人々の手をスルリとぬけて、再び井

戸の中へドブウンとどびこんでしまつた。

町内の連中の魂胆を見とどけたから、もう、どんなにうまいことを言つても、カメはあがつてこない。

「この嘘コキ！ ダメだ！」

カメは井戸の底にむくれて、大いに腹を立ててゐる。なアに、窮屈な思をして、家の中に住むことはない。井戸の中の方が、どちらくらい静かで邪魔がなくて、暮しいいか分らない。カメは困るどころか、処を得て、安心してゐる。地上の連中はそんなことは知らないから、こうなると、カメのフンドシの垢をのむぐらいで渋い顔をしていられない。カメが井戸の中で死にでもしたら、町内一同獄門にかけられてしもう。大変なことになつたと、ウロ

ウロしているうちに、一夜があけてしまった。

もはや呼んでも返事がないから、一同も顔色を変えて、井戸の底へ紐をつけたローソクを下してみたが、カメの姿が見えない。さア、大変だ。みんなガタガタふるえだした。昭和の我々が空襲だ原子バクダンだと云つても生きる希望はあるが、カメが死んだとなると一同の獄門はハツキリしている。死から逃げ道がないのであるから、言い合したように歯の根が合わなくなつて、みんなの足がコチコチ、コチコチと井戸端のタタキを自然にこまかくふんで合唱をおこす。ローソクの紐を持つてゐる男は、手の自由を失つて、上げることも下げることもできず、ただ、ふるえが止まらない。ローソクがプラン／＼ゆれて、水面へ突きだしてゐる力

メの鼻をやいたから、カメは水中でとびあがつた。

「ワアツ。人殺し！」

「ワツ。カメの幽霊が出た」

「待て。待て。そうじやないぞ。幽霊が人殺しなんて叫ぶのはき
いたことがない。まだカメは生きているらしいぞ。オーケイ。カメ
や。生きているか。たのむから、返事をしてくれ」

「この嘘コキども。オレは井戸から上つてやらないぞ。ツルベの
水をくませてやらないから、そう思え」

「ワア、生きている」

にわかに安心して、ヘタヘタと腰をぬかしたのが、十五人も二
十人もいる。

多茂平も生色をとりもどして、

「カメ。たのむ。もう、嘘はこかんから、あがつてくれ」

「ダメだ」

「そんなら、井戸の底ヘザルに入れてミソ漬けのムスビを降してやるから、それを食つて、嘘をこかんところを見とどけてから、上つてこい。どうだ。承知してくれるか」

カメは腹がペコペコだから、待つていました、文句はない。

「よし。それなら、上つてやる。五ツでは、今度は、ダメだぞ。今度は二度目だから、十よこせ。見せただけではダメだぞ。食つてから、上つてやる」

さつそくミソ漬けのムスビをしこたまこしらえてザルに入れて

綱をつけて降してやる。カメはこれを一つ余さず平らげて、どう
とう望みを達したから、この上の慾はない。

「ようし。分つた。ただ、とびこんだだけではダメだ。一晩井戸
の中にいると、ムスビをくれるな。シメ、シメ。これで野郎ども
の考えが分つた」

カメは安心してスルスルあがつてきた。

「この野郎」

よつてたかつて、ふんづかまえる。ぶんなどる。

「アツ」

カメはおどろいて井戸へとびこもうと思つたが、ちゃんと手筈
がついている。二手に別れて、一手は素早く井戸のフタを閉じて

しまつた。

こうなつては、仕方がない。オカにいると、何をされるか分らない。井戸がなければ、川の中へ逃げこむ以外に手がないから、カメは人々の手の下をくぐつて、一目散に逃げる。

「野郎まで！ 今度こそはカンベンしないぞ」

井戸のフタをとじておけば、大丈夫。ウンとこらして、ウツブンを晴らさなければ、胸のうちがおさまらない。そろつてカメの後を追つかけた。

カメは必死であるから、その早いこと。ムジナやウサギを追いまくつた執念のこもつた脚であるから、オカを走つても早い。町をぬけ、タンボを突ツ走ツて、阿賀ノ川の堤へでると、もう安心、

ドブウンとどびこんでしまつた。

「野郎め、水に心得があるな。身投げじやないぞ。だまされるな」
井戸とちがつて、川には舟というものがある。もうカンベンは
できない。ここで奴めを見逃して引きあげると、つけあがらせて
しまうから、是が非でもフンづかまえて、ギュウという目に合わ
してやらなければならぬ。

町内の一回は十何艘という舟をつらねて、こぎだした。

阿賀ノ川は猪苗代湖に水源を発して日本海へそそぐ川である。
太平洋側の河川は、越すに越されぬ大井川などと大きなことを言
うが、大水がでた時のほかは至つて水がすくない。ひろい河原を
チヨロ／＼と小川が流れているだけのことだ。たいがいの川がそ

うである。

ところが日本海へそそぐ川は、河口から相当さかのぼつても、一般に水量が多い。阿賀ノ川はそれほどの大河ではないが、常に水は満々としている。

カメのとびこんだところは、流れの幅がタツブリ二百米メートルはあつて、その全部がほとんど背が立たない。この二三里下流へさがると、日本でたつた一カ所のツツガ虫の生息地で、この区域の川へはいると命が危い。もつとも当時は、人々がそんなことを考えていたか、どうかは分らない。

人々は十数艘の舟をつらねて漕ぎだしたが、カメの姿はどこにも見えない。

「奴め。苦しまぎれに本当に身投げしたのかな。そうすると、大変だが、イヤ、イヤ。一晩中井戸の中にいて平気な野郎だ。バカの智恵というのももバカにはならないぞ。ひよツとすると、沖へ逃げたとみせて、岸の浅瀬に身をひそめて鼻で息をしているかも知れないぞ」

手わけして探ししまわっているうち、ふと対岸を見ると、カメがオカへあがつて一休みしている。

「この野郎」

対岸へ漕ぎよせたのを見すまして、カメは又ドブウン。気がつくと、反対側のオカへあがつて休息している。一同は舟で行つたり、戻つたり、それだけでヘトヘトだ。

「野郎め。姿を一度も見せないで、どうして河を渡りやがるのだろう。よツく水の上を見張つてろ。息を吸いに顔をださない筈はないから」

要所々々に舟をかまえて、目を皿にして見張つている。カメは土手の畠から芋の葉をとつてフトコロに入れて水中にもぐつている。カメが水鍊の奥儀に達していくても、顔の造作は生れながらのもので、河馬のように目と鼻の孔だけ水面へでてあとは一切水中に没して見えないという都合の良い出来ではない。いかほどの名人がやつても、鼻と一しょにオデコかアゴか、どつちかである。カメは出ツ歯であるから、鼻と一しょに出ツ歯ができる。鼻の孔よりも出ツ歯の方が上にでるから、口でチュウ／＼息をした方がよい。

そこでカメは浮きあがると芋の葉をチョイと水平にかざして、葉ツパの裏へ口を吸いつけて、チュウ／＼息を吸う。

「オイ。見ろ、見ろ。芋の葉ツパが沈んだぞ。どうも怪しいと思つていたわい。芋の葉ツパに限つて、時々、方々に流れているのが変だな、と思つていたのだ。カメの奴、時々浮きあがつて、芋の葉ツパの下に顔を隠して息を吸つていやがるに相違ない。芋の葉ツパを見つけたら、その下を櫂でかきまわせ」

とうとう見破つた。けれども葉ツパを見つけて漕ぎ寄せるうちには、もう沈んでいる。今度現れる時は、大変遠い思いもよらないところである。わざとその近くまで漕ぎ寄せてくるのを待つて、フツと沈んで遠いところへ逃げてしまふ。どうしても、つかまら

ない。

そのとき土手の上で、この一部始終を見物していた数名の武士があつた。家老柳田源左衛門その他の者。遠乗の途中であつた。

「コレコレ。その方どもが追いまわしているのは河童であるか

「いえ。カメの野郎でござんす」

「ハハア。カメが芋の葉の下に隠れて息を使うか

「いえ。カメという人間でござんす」

「まつたくの人間か

「へえ。もう、親の代からの人間でござんす。才力にいるときはバカでござんすが、水へくぐると河童のような野郎で、手に負えません」

「この殿様は大変武芸熱心であつた。諸国から武芸達者な浪人をさがして召し抱えるのが道楽である。しかし、パツとせぬ小藩だから、天下名題の名人上手は来てくれない。自慢の種になるような手錬の者がいないから、殿様は懊々おうおうとしてたのしまない。源左は不思議な術者を発見したから、これを殿に差し上げたら面白をほどこすだろう、と大そうよろこんだ。

「コレ、者ども、控えろ。カメをこれへ連れてまいれ」

「へい」

鶴の一声。御家老様の命であるから、舟の者は才力へあがつて控えたが、カメをつれてまいれたつて、これだけ追いまわしてつかまらないのに、ムリなことを云う人だ。

「アツ。 そうだ。 オイ。 一ツ走り、 ミソ漬のムスビをこしらえて、
持つてこい」

こういうわけで、 カメは家老にしたがつて、 殿様の前へつれて
行かれた。



家来に武芸者は多いが、 水泳の指南番は観海流の扇谷十兵衛と
いう初老の達人が一人であつた。 とは云え、 こんな小藩で水鍊の
指南番を召抱えているのは珍しい。

殿様は源左から話をきいて、 大そうよろこんだ。

「扇谷十兵衛をよべ。阿賀ノ川へ遠乗いたすから用意いたせ」
氣の早い殿様である。

源左、十兵衛、カメ、その他数名の者をひきつれて、さつそく
川岸へ到着した。

殿様は十兵衛に命じて、

「カメの手鍊をためしてみよ」

「ハツ」

そこで十兵衛はカメをよんで、

「殿の御前に技を披露いたすのは末代までの名誉であるから、心
して、充分にやるがよい。向う岸まで泳いで戻つて参れ」

「行つて戻つてくるのかね」

「そうだ」

「一息はダメだ」

「どうしてダメだ」

「あんた、一息で行つて戻つてくるかね」

い

「一息で行つて戻つてこいとは言わんぞ。なんべん息をしてもい
ついて、いつぺん息を吸う」

「勝手にやれ」

「コレコレ。衣服をぬがんのか」

「そういうわけには、いかんもんだて」

「どうして、いかん」

「はづかしいからね」

「なにが、はづかしい」

「フンドシを忘れてきた」

「水褲をかしてやるからハダカになれ。衣服のままでは手が思う
ようにならんぞ」

「手はいらないもんだ」

「特別の芸をせんでもよい。手も足も用いて、存分にやれ」

「そういうわけにはいかないもんだて。あんた、歩くときハダカ
にならぬいだろう」

「歩くのは、衣服のままで不自由はない」

「それみろ」

「なんだ」

「オレは歩くのだからね。手をバタバタやると、魚がにげてしまふ」

「水の上を歩けるか」

「水の下を歩くんだ」

カメはへそに手を当てる。キツと腹を押してみる。それから、よく、もむ。平息。腹をよくととのえる。充分に腹をととのえておいて、いよいよ長く息をすいこんで、腹の底から積み重ねていく。息と息の間に隙間がないように、一息ごとに、積み重ねてはギツシリとよくととのえる。腹が終つて胃へくる。こここの積み方

が特にむずかしい。一手、気を散じると、軽い空気になつてしまふ。一息ごとに存分に押しつけて重く堅く積み重ねていかなければならぬ。重い空気をつむのが長息法の極意で、長い修業を重ねないと、思うように積むことはできない。

カメは充分に重い空気をつめこんだから、今度は一息、胸へつめる軽い空気をグウーツと吸う。

そして水の中へ歩きだす。歩きながら胸の軽い空気をだして行く。ちょうど鼻までかかつたときには軽い空気をだしてしもう。すると、もう、浮くことがないのである。

鼻が隠れる。目が隠れる。額まで隠れる。とうとう、スッポリ、水中に没してしまつた。カメは少しづつ重い息をだして舌でなめ

て呑みこんで肺へ送つて、又なめて外へ出す。そして、あくまで静かに、歩く。この静かさも極意で、絶対速度というものがあるのであるが、これを発見するまでには、長い試みの時間が必要なのである。言葉で教えたり教わつたりして知ることは、ちょツと不可能である。

急いで歩くと、かえつて重い息を浪費してしもうし、魚もにげてしまふ。初心のうちは、爪先で歩きがちだが、こういう時は絶対速度を会得するには遠いのである。^{かかと}踵が川底へつくようになると、そろそろ魚の心がわかりかけるが、まだ魚をつかむことはできない。

踵が常にピツタリと川底へ落ちてそれが自然になると、魚をつ

かむことができる。しかし、絶対速度を会得しないと、魚がすくんで、自ら人間の指の股へはさまりにくるところまでは行くことができないのである。

いかに極意をきわめても、二百米の川幅を一息に歩いて渡るのは、ほぼ限度である。カメは極意に達しているから、限度もわきまえている。これはむずかしいぞ。一足狂うと失敗すると見てとつたから、万全の構えを立て、存分に極意を用いて、静かに対岸に渡りきつてしまつた。頭がでる。顔がでる。肩がでる。

殿様はじめ一同ヤンヤの大力ツサイ。茫然としているのは、扇谷十兵衛だ。専門家の彼は無邪気にカツサイはできない。それ以上に、驚愕が大きいのである。

とても人間業ではない。

対岸へあがつたカメが、再び腹をさすり、まず平息をととのえ、心機熟して、慎重に長息法を用いているをジツと見つめて十兵衛は感きわまつてしまつた。

このような息のたたみ方があるということを十兵衛は今まで気がつかなかつた。しかし水中に半生をささげた十兵衛である。カメの長息法を熟視すれば、それがまさしく極意の仕業であり、人間にもそんなことができる名人がありうるという可能性はハツキリ身にしみてくるのである。

再びカメの目が没し、額が没してしまうと、その絶対速度に神氣を感じて、十兵衛は思わずブルブルツとふるえてし

まつた。

彼は殿様の前へにじりすすむと平伏して、ハラハラと涙を流して、

「殿。十兵衛は不覚でござった。カメ殿こそは天下一の名人でござる。かほどの名人がおわすものを、身の未熟を知りも致さず、今日に至るまで殿の寵に甘えたわが身が羞しゆうござる。拙者本日よりカメ殿に弟子入り致し、せめて神技の一端を会得したいと存じます」

そしてカメが水から静々とあがつてくると、十兵衛はその水際へ狂氣の如くに駈けつけて、カメの膝下にひれふし、

「おお、わが師」

と叫んだまま、地に伏して、しばし身動きもしなかつた。

こうしてカメは、水泳指南番として、召抱えられることになつた。誰よりよろこんだのは、十兵衛であつた。カメはサムライの行儀作法が窮屈だから、甚しく喜ばなかつた。しかし、彼が我慢したのは、メシがタラフク食えたからである。

カメは五頭亀甲斎魚則といういかめしい姓名をもらつた。

禄高は五石二人扶持ぶ ふ ちという指南番にしては甚しい小禄であるが、オカへあがるとバカであるから、領下の民にサムライをバカにさせる氣風をつくつてはこまる。そこで源左が、

「カメはミソ漬けのムスビを腹いっぱい食えばいいのだから、五石二人扶持でタクサンだ」

と、きめてしまつたのだそうである。

カメは扶持に不足はなかつた。それに川へ稽古にでかけさえすれば窮屈な御殿づとめをはなれることができるから、サムライの生活をいとわないようになつた。

そして、厳寒をのぞいて、たいがい川へ稽古にでかけて、御殿づとめを怠けていた。だから好んで弟子になる者がない。ただ十兵衛だけが益々よろこんで、寒中でもカメの後につきしたがつて、稽古を休んだことがなかつた。

十兵衛がカメから最初の稽古をうけたとき、カメが長いこと考えて、第一に教示したのは次のようなことであつた。

「そうだね。一番先に大事なのは、朝のうちに、ネンボをこいて

おくことだ」

ネンボとはクソのことである。毎朝よくクソをしておけ、とい
うのだ。十兵衛はこの第一課を先ずノートに記入した。

神伝魚心流極意。師口伝。

初心。

その一。朝ごとにネンボよくこけ。

十兵衛の書き残した口伝書の第一巻第一頁にちゃんとそう書い
てある。

神伝魚心流という名は、カメがそういうことに興味をもたない

から、十兵衛が源左に相談し、殿の許可をうけて、きめたもので
ある。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 11」 筑摩書房

1998（平成10）年12月20日初版第1刷発行

底本の親本：「別冊文藝春秋 第一八号」

1950（昭和25）年10月25日発行

初出：「別冊文藝春秋 第一八号」

1950（昭和25）年10月25日

入力・tatsuki

校正・noriko saito

2009年8月30日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

落語・教祖列伝

神伝魚心流開祖

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 坂口安吾

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>